

Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIÓTICO - N.º 569



19 de Mayo de 1938
II Año Triunfal

Los horrores de Biescas

No hay posibilidad de que mente humana, por más fantasía que tenga, conciba la serie de males y regodeo en el crimen que ha presidido la estancia y huída de los rojos en Biescas y sus contornos.

Yo hube de ver, amontonados por falta de espacio, los numerosos cadáveres que ocasionó la catástrofe del Teatro Novedades, en Madrid: por razón de mi cargo he debido intervenir en tragedias sangrientas, y siempre, sufriendo mucho, he hallado un rincón donde refugiarme y en que refugiarse al posible culpable.

Ahora, después de haber presenciado lo que ayer vi en Biescas y Escuer, todo lo que antes viera resulta pálido, anodino, sin sér.

Se concibe que la autoridad, la encarna quien la encarna, se atenga a los preceptos de una Ley y con arreglo a ella dicte sentencias de muerte que luego serán ejecutadas. Eso ha ocurrido siempre y seguirá sucediendo por los siglos de los siglos. Lo que no cabe en cabeza humana, como no sea la de los... hijos de la Pasiónaria, es que se asesine con crueldad, con vil ensañamiento, con el regodeo de que antes hablaba, como han hecho con los Carabineros que defendían las posiciones de Biescas, de Escuer, etc. Eso, no: sólo fieras, ¿y qué digo fieras?, ni fieras pueden hacer lo que yo allí he visto. ¿Qué bestia es capaz de tapar con un pañuelo la nariz y meter otro en la boca para luego, en el camino de la asfixia, acabar rematando a culatazos a un hombre? ¿Quién no mal nacido comprende que aparezcan cráneos machacados a culatazos? ¿Quién comprende que haya un ser que atraviése una cabeza con un pico? ¿Quién que se entierre vivos, mal heridos, a un montón de hombres?

Pues eso, y tal vez más, han hecho los rojos con el grupo de Carabineros que defendían aquellas posiciones ante la avalancha de bolcheviques que irrumpieron por la entrada del Valle de Tena.

Es tan crecido el número de actos heroicos llevados a cabo por nuestros soldados, que uno más ya casi no llama la atención.

Sin embargo, quiero yo atraer la vuestra, lectores, sobre la tragedia de Biescas, ejemplo vivo de abnegación y disciplina, de desprendimiento de la propia existencia, conscientemente, para salvar la ajena y cumplir las órdenes del mando. Este fué el gran pecado de los Carabineros que allí defendían unos parapetos con el fuego certero de sus fusiles y el aún más ardiente de sus corazones de españoles, incapaces de «reblar» ante las fieras

(¡las hienas me perdonen!), que pensaban que aquello era pan comido... Incapaces de aguantar y dolidos en su carne por la resistencia opuesta, luego que el inmenso número (¡Más de ciento por uno!) arrolló a la breve guarnición, sus garras se afilaron cuidadosamente y su cerebro invertido fué buscando el martirio más cruel que dar a aquellos Caballeros de España que tan cara habían hecho pagar la victoria.

El día que se haga completa luz sobre lo ocurrido en aquellos lugares se escribirá en los anales del Cuerpo de Carabineros una de sus más brillantes páginas, acrecido su valor por lo silente de su sacrificio, sereno y consciente.

Defendieron el terreno palmo a palmo, los parapetos minuto a minuto, y no fueron bastante fuertes los cañonazos a quema-ropa para disminuir la grandeza de aquellas almas españolas puestas en camino de Luz y de Verdad.

Hombres casados los más, no hicieron mella en sus corazones los afectos familiares, y todos, como un solo hombre, sin contacto, supieron mantener enhiesto el honor del Cuerpo al que se habían dado.

¡Honor al Cuerpo de Carabineros!

General Queipo de Llano: Cuando conozcáis con detalle lo sucedido y lo hecho por vuestros subordinados de Biescas, vuestro corazón sentirá el dolor de la pérdida de hombres como aquellos y la satisfacción íntima de que cumplieron con su deber.

LUIS ARMAND

Un libro alemán sobre la guerra de España

El índice de los libros extranjeros que desde un plano objetivo y ecuánime enjuician la Guerra civil española, va aumentando cada día y a medida que la realidad española va siendo mejor conocida, los juicios de estos libros adquieren mayor valor.

Alemania es, seguramente, el país que ha prestado una mayor atención a la guerra española y de aquí la abundante bibliografía alemana que ha ido desmenuzando el tema de la guerra, contemplada desde distintos puntos de vista y relacionándola con todos los diversos aspectos de la realidad española. Hoy hay que añadir un nuevo libro debido a la fácil pluma del Dr. Dominik Josef Wölfel y que se titula: So ist Spanien, Geheimgeschichte

eines Bürgerkrieges, (Así es España. Intimidación histórica de una Guerra Civil). El autor, que a lo largo de las 655 páginas de que consta el volumen, demuestra conocer perfectamente España, se propone aclarar el «problema español» al público centroeuropeo, por lo general mal conocedor de España. Y sin embargo, precisamente es España la que está hoy día manteniendo la guerra de salvación para todo el Occidente europeo, como en tiempos del Cid Campeador.

Comienza el autor haciendo historia de la época inmediatamente anterior al levantamiento militar de julio del 1936. Analiza con precisión la desastrosa política del Frente Popular, impotente para establecer en España ni la más mínima apariencia de orden social. Y esto se debía a la falta de estabilidad de que adolecía la República española, como pudo verse ya en el movimiento revolucionario de octubre del 34. Con el triunfo del Frente Popular, España se convirtió ya claramente en un Estado de izquierdas, siendo la amnistía su primer acto, por el cual se daba la aprobación moral, desde el Gobierno mismo, a un levantamiento revolucionario, hiriendo por tanto los sentimientos del Ejército que con tan alto espíritu patriótico y con verdadero concepto del deber, había reprimido la Revolución de octubre.

En la segunda parte del libro se retrocede más en la historia, para centrarla en la época de la Dictadura del general Primo de Rivera, pasando revista detallada a todos los años que se sucedieron hasta la dictadura de Azaña. Después de la caída del general Primo de Rivera, todo se sucede con velocidad de vértigo hasta la caída de la Monarquía. Wölfel relata todos estos acontecimientos políticos de España, con la profusión de detalles del que ha vivido los hechos muy de cerca.

En la tercera parte del libro se pasa ya de lleno al problema de actualidad, explicándose y justificándose plenamente la legitimidad del Alzamiento Nacional. Los dos problemas que hacían insostenible la estabilidad española, eran el problema social y el problema de la desmembración regional.

Por último, el Dr. Wölfel se ocupa del problema español desde el punto de vista europeo, desde el cual aparece España como la última frontera del Occidente, y como tal la espera una activa vida internacional de relación con sus vecinas y con las demás potencias.

Con justicia puede decirse que el libro que acaba de publicar el Dr. Wölfel, es uno de los que con mayor objetividad han enjuiciado el problema de la Guerra civil española, al mismo tiempo que ofrece un diseño exacto de la Historia de España de estos últimos tiempos y todo ello en un lenguaje fácil y ameno, que hace que este libro se lea con verdadero interés.

Información de la Guerra

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

A pesar de la lluvia y la niebla han continuado su avance nuestras tropas, venciendo la resisten-

cia enemiga y ocupando en el frente de Castellón, importantes posiciones al Oeste de Catí.

En el sector de Mosqueruela, del frente de Teruel, se han conquistado y rebasado varias posiciones, entre ellas las de Fuente del Cañuelo, Gil, Azafranar y Las Aceras.

En la madrugada, se rechazó un ataque al vértice Pouza, causándose al enemigo numerosas bajas.

En el sector de Corbalán también se ha avanzado, ocupándose posiciones al Sur del Barranco Couvelilla y al Sur del Villar, La Barraca Alta y Peñarroya, habiéndose rebasado por el Oeste y por el Sur el pueblo de Valdelineares.

El enemigo sufrió gran quebranto y ha dejado en nuestro poder, en este sector, numerosos cadáveres, de los que se habían contado más de 100 a la hora de dar el parte.

El número de prisioneros hechos hoy por nuestras tropas se eleva a 283 y es considerable la cantidad de armamento y material que se ha recogido.

En el aire ha sido derribado en combate aéreo un caza enemigo tipo Boeing.

Salamanca 18 Mayo 1938.—II Año Triunfal.

NOTICIAS

—SALAMANCA. Hoy a las 11'45 de la mañana, será radiado el discurso que pronunciará en el Instituto Menéndez Pelayo de Santander, el ministro de Educación Nacional D. Pedro Sáinz Rodríguez.

—SANTO DOMINGO. Ha sido elegido presidente de la República el Sr. Peirá por una aplastante mayoría.

CENTRAL NACIONAL-SINDICALISTA

En cumplimiento a lo dispuesto por la Delegación Provincial del Trabajo, se recuerda a los propietarios de establecimientos de ultramarinos en general, que a partir de la publicación de esta nota, se sujetan al horario aprobado en 7 de mayo de 1936, que es el siguiente: De 9 a 1 y de 15 a 19 excepto los sábados que permanecerán una hora más abiertos, o sea de 15 a 20.

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

Jaca, 18 de Mayo de 1938.—II Año Triunfal.—*El Delegado Local.*

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Jaca

Se avisa a los alumnos oficiales que el jueves día 19 termina el plazo de matrícula.

Jaca, 18 Mayo 1938.—II Año Triunfal.—*El Secretario.*

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32.—JACA